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El lenguaje contiene una serie de códigos y símbolos aceptados por 
todos los seres humanos para comunicarnos, gracias a éste 
identificamos el mundo. Sin embargo debido a nuestra percepción 
subjetiva de las cosas, a través del lenguaje ofrecemos una visión 
particular de lo que nos rodea. Esto nos ocurre con todo, pero cuando 
analizamos temas delicados existe un mayor peligro ya que según como 
definamos los conceptos, estos pueden hacernos ver la realidad de una u 
otra manera. En numerosas ocasiones esto sucede cuando al referirnos 
a la inmigración. En este post quiero analizar en qué términos se aborda 
la misma a través de los medios de comunicación. 

https://blogs.comillas.edu/buildingbridges/2017/11/23/lo-primero-nos-viene-la-cabeza-cuando-vemos-noticias-inmigracion/
https://blogs.comillas.edu/buildingbridges/author/cestradacomillas-edu/


Si me lo permiten, les propongo que hagamos un ejercicio: ¿Qué 
pensamos cuando leemos en el periódico o vemos en la televisión, sobre 
la llegada de inmigrantes a nuestras costas? Las posibles respuestas 
serían: que nuestras Instituciones están colapsadas, ya no dan abasto, 
que nos invaden, España está desbordada, o que ya no caben más. 

Desde el inicio de la semana, llevamos viendo en los telediarios y 
noticias titulares como “Oleada de inmigrantes”  “Han llegado más 
inmigrantes en lo que va del año” “Interior instala en una cárcel a 500 sin 
papeles al verse desbordado” El medio de comunicación como altavoz 
constante en la sociedad ejerce un gran poder sobre la misma, un efecto 
multiplicador de su pensamiento; sobre todo cuando se trata de medios 
grandes. Cito a continuación uno de los artículos publicados esta 
semana: 
“El centro penitenciario de Archidona (Málaga), que no ha sido 
inaugurado, funcionará como centro de internamiento de inmigrantes 
(CIE) “provisional” en los próximos días para los 519 migrantes, la 
mayoría de ellos procedentes de Argelia, que este fin de semana han 
llegado a las costas de la Región de Murcia a bordo de 49 pateras. Otras 
cuatro embarcaciones con 38 personas a bordo en total han sido 
rescatadas este lunes y se encuentran en aparente buen estado de 
salud” vía el país[1] 
Un titular más:  “Según el delegado del Gobierno en esa comunidad 
autónoma, Francisco Bernabé, se trata del “episodio de entrada más 
importante en la historia del país”. En otro titular comentan que: “En la 
madrugada del viernes al sábado, un centenar de embarcaciones 
partieron de Argelia con dirección a Cartagena, aunque la mitad de ellas 
regresaron al país africano”. 

La prensa es una de las herramientas más utilizadas para informarse día 
a día de lo que ocurre en nuestra sociedad. Cuando los hechos ocurren, 
son los periodistas los primeros en llegar al lugar, cubrir la noticia y 
comunicarnos lo sucedido. En sus manos está la descripción del 
presente. Pero existen puntos muy importantes a tener en cuenta en el 
desarrollo de esta profesión, primero de todo porque no se puede ser del 
todo objetivo, cada uno cuenta con su punto de vista particular de las 
cosas y este debe de ajustarse al del medio para el que trabaja, también 
según la importancia que tenga el tema para el medio y para la sociedad 
en el momento en que surge, y por último que a diferencia del sociólogo 
o el antropólogo, el periodista debe trabajar a contrarreloj para publicar 
su noticia. 

No es nuevo decir que existen distintos tipos de prensa: sensacionalista, 
de investigación, de marca, etc…  Se entiende que buscan ser objetivos 
para que sea el lector el que tome una postura respecto sobre un 
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determinado hecho. Pero el mensaje está lanzado, multiplicado y en el 
aire. 

El tratamiento informativo que ha experimentado a lo largo de todos 
estos años la inmigración o el inmigrante tiene una variabilidad en la 
evolución a nivel discurso, la exposición de la actualidad, y en la manera 
de citar las fuentes a la hora de informar. 

La inmigración está presente en la sociedad española desde hace poco 
tiempo, ya que hasta hace poco tiempo España era país emisor. 

Ya en el año 2006 debido a la “agenda setting” seguida por los medios 
hubo un ejercicio continuado y abrumador de noticias sobre la temática 
de la “oleada de pateras que llegaban sin parar a las costas de las Islas 
Canarias“,  estos hechos, en muchas ocasiones fueron tratados en 
términos como “invasión” “colapso institucional” “avalancha”.  El efecto lo 
vimos reflejado en el barómetro del CIS de septiembre de ese mismo 
año, donde los ciudadanos españoles consideraron “La inmigración” 
como el mayor problema que tenía España en ese momento. 

Tal y como reflexiona Luciano Elizalde, “el planteamiento del problema 
de los efectos que los medios de comunicación tienen sobre la sociedad 
es un tema que no sólo activa el interés racional, sino que produce 
reacciones emocionales”. (Elizalde, 2006, 185) 

Para terminar, quiero invitarlos a escuchar el siguiente audio sobre la 
trágica llegada de personas a nuestras costas, narrada por José María 
del Río, la voz de los documentales de “Planeta azul” en la BBC. Esta 
narración nos hace vernos como una especie animal más, que lucha por 
su supervivencia dejando de lado cualquier sensibilidad, moral o 
responsabilidad que como seres humanos nos define. 
Pero, sobre todo, nos hace reflexionar sobre si los medios de 
comunicación están contando bien lo que ocurre con las personas que se 
ven obligadas a abandonar sus hogares. Compare usted entre lo que lea 
hoy en el periódico sobre inmigración y éste audio. Nuevamente el 
lenguaje y sus códigos… Lo invito a reflexionar. 

[1] https://politica.elpais.com/politica/2017/11/20/actualidad/1511168440_
481204.html 
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